
! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）青少年事务社工
进驻拘留所、看守所担任“驻所社工”，对误入
歧途的青少年展开服务，防止他们“二进宫”。
由团市委、市政协社法委和市青联共同主办的
上海市“共青团与人大代表、政协委员面对面”
活动昨天在闵行区举行。作为“不良行为或严
重不良行为”青少年群体服务管理和预防犯罪

的全国试点地区，闵行区展示了其“驻所社工”
服务模式，并呼吁本市应建立“再犯预防、临界
预防、提前预防”三级未成年人预防犯罪工作
体系。

团市委围绕“加强法律保护!保障未成年
人安全和身心健康”的主题开展了专题调研。
调查发现，针对全体青少年的心理健康服务

中，提供服务者的专业化程度需要提高。校内
的心理教师大多承担心理咨询师和心理课程
教师双重角色，在为青少年心理健康提供服务
过程中会发生角色冲突。此外，在针对具有较
强潜在危机因素但尚未发展为心理障碍的重
点青少年的心理健康服务中，对需要重点预防
的青少年缺乏明显的甄选与评估体系。针对已
出现严重心理危机或障碍的特殊青少年的心
理健康服务中，一线社工对心理危机或障碍的
专业判断能力不足，而精神科医生难以主动接
触到社会边缘化青少年，各类心理健康服务力
量合作机制还需要优化。

团市委开展专题调研显示

青少年心理健康缺专业服务
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! ! ! !本报讯（记者 金恒）
昨天是世界糖尿病日，新
民健康大讲堂走进闸北
区临汾街道，与社区居民
一起“关注血糖，保护我
们的未来”，两位权威嘉
宾讲解了糖尿病的防治
知识，现场观众踊跃提问
气氛热烈。
临汾街道常住居民近

"万人，#$ 岁以上老人达
到 %$&'(。临汾街道党工
委副书记杨景明表示，他
本人的血糖就偏高，和许
多居民一样，都是糖尿病
的“边缘人群”，新民健康
大讲堂将专业讲座送到社
区，给居民健康带来很大
的帮助。

中华糖尿病学会副主
任委员、市医学会糖尿病学
会主任委员、长海医院内分
泌科主任邹大进教授以《糖
尿病诊治与管理进展》为

题，用漫画、插图、比喻等方式，告诉居民
们糖尿病是可防可治的，不要对糖尿病太
悲观、太恐惧。
中华医学会糖尿病分会委员、市医

学会内分泌学会副主任委员、长征医院
内分泌科主任石勇铨教授以《)型糖尿病
的药物治疗》为题，告诫居民朋友们，无论
是西医还是中医，目前都尚未解决糖尿病
的根治问题，任何“根治糖尿病”的宣传均
属无稽之谈，切勿盲目轻信。

新民健康大讲堂从今年 *月 *+日
起举办，打造了深入社区的模式，在全市
范围内每月举办流动健康讲堂，目前已
走进全市 +个区举办了 *,次。

! ! ! !新民健康大讲堂举办迄今，糖尿病———
甜蜜的负担，可以说是最贴近市民的话题之
一。主持人宣克炅在现场做了个“小测试”，结
果有近 -.(的观众“举手”示意是糖尿病患
者，包括他自己在内。中国成年人的糖尿病患
病率已经高达 **&'(，血糖偏高或未诊断患
者超过 /.(，遏制糖尿病不断增多的趋势刻
不容缓。

中等强度运动
邹大进教授以一幅漫画作为“开场白”，

画的是一位手拿病历卡的小胖子，奔走于医
院各科室之间。因为糖尿病的危害之大，在于
会引发各类并发症。
“如果糖尿病控制不好，就会像漫画上的

小胖子，第一个要进的是神经内科，可能发生
脑卒中，第二个是心内科，可能发生心急梗死，
第三个是肾内科，可能会引起肾功能不全或者

肾功能衰竭，第四个是眼科，可能引起视网膜
病变，最后是肺部感染进入呼吸内科就医。”
“中国人胖不起。”邹大进教授介绍说，

“欧美人要胖得大腹便便才会得糖尿病，而中
国人的胰岛非常脆弱，稍微胖一点可能就会
得病。”随着糖尿病概念新的发展，现在把糖
尿病和肥胖联系在一起，叫做“糖胖病”。

现在的“小胖墩”越来越多，给今后患糖
尿病埋下了“种子”。在某些欧美国家和地区，
学校两英里之内规定不能出售甜味碳酸饮
料，不得在附近出售零食，“小胖墩”都要登记
在册，学校有责任督促老师、家长帮助孩子减
轻体重。
“奥巴马的两个女儿超重肥胖，奥巴马夫

人制订了减肥的家规，这个家规非常简单，一
人发一个计步器，每天晚上睡觉前检查计步
器有没有到一万步，如果没有走到一万步就
要出去再补上，简单的方法使得两个女儿体

重恢复了正常。”邹大进教授认为，“只要有恒
心、能坚持，就不会有那么多糖尿病患者。”
除了每天一万步预防糖尿病之外，中等强

度的运动也是治疗糖尿病的主要手段。*0.减
去年龄，这样的脉搏数是理想的运动强度。例
如一个患者 0.岁，运动时的脉搏跳动速度应
该达到 -..次，进餐之后一个小时运动 %.分
钟左右，每天坚持，容易获得效果。

饮食遵守“4+1”
“在糖尿病治疗过程中，我希望大家都要

牢记这句话———一切要以终身降低糖尿病患
者心血管的危险为宗旨。”邹大进教授认为，
控制血脂、血压、血糖、体重和抗凝，是控制糖
尿病的“五驾马车”。
在日常生活中，糖尿病患者该怎么吃呢？

邹大进教授建议，要遵守“,1*”金字塔方案，
粮食和豆类，每天八两；蔬菜，每天六两；奶和
奶制品，每天四两；肉禽鱼蛋，每天二两，“荤
菜要少吃，油、盐、糖要适度，注重多样化、均
衡性、多纤维。”

有市民问道：“糖尿病患者是不是应该
避免面条、粥这两种食物？”对此，石勇铨教
授解释说，粥的吸收比较快，血糖上升也很
快，面条可以吃，但是不要煮得太烂。“细嚼
慢咽四个字非常重要，吃得慢吸收慢，容易有
饱感。”

邹大进教授教给大家一个简单的办法：
一根面条在嘴里嚼 *)下，再咽下去。如果控
制不住饮食，饥饿感很明显，就放慢吃饭的速
度，原来十分钟吃完，现在半个小时吃完，这
样不仅可以控制体重，还可以稳定血糖。

本次健康大讲堂由上海市卫生和计划
生育委员会、上海市体育局、新民晚报社联
合主办，闸北区临汾街道、闸北区卫生和计
划生育委员会、市健康教育所、东方宣教中
心联合承办，并得到了雅培中国、默沙东中
国公司的支持。 本报记者 金恒

中国人胖不起 糖尿病盯着你
专家支招：每天走1万步，面条嚼12下
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! ! ! !“我是一名老师，当我走进课堂时，第一句
会问，你们读过今天要讨论的案例吗？读过的
同学请举手，要诚实哦。没有读过的同学会很
紧张，因为，他很可能回答不出我的提问，也无
法参与讨论……”昨天，哈佛大学商学院艾博
思教授来到复旦大学，与 */名来自哈佛、耶鲁
等美国名校的校友们现场演示了一堂哈佛大
学案例教学课。北京大学商学院院长海闻教授
课后总结说，案例教学法是创新人才培养的最
佳途径，可遗憾是，这种高水平的教学法却在
当今的中国行不通，这在提倡构建创新型社会
的今天，尤其值得思考。

教学不追求结论
何为案例教学？海闻认为，主要的特点是

老师不是讲授，而是引导；课堂上最主要的是学
生讨论，最后没有一个所谓的答案。它强调的是
学生在课堂上的作用，通过这样的教学法能够

激发学生的思考、兴趣和创新能力。
有人说，国内课堂也有案例分析，有区别

吗？海闻指出，我们搞案例分析，老师希望学生
能够得出一个结论或者经验教训。而哈佛的案
例教学法说的只是一个故事、一个引子，借助
这个案例引发学生对这个问题的讨论，它的着
重点是对未来的或者是对其他问题的思考。
海闻在美国的大学当过教授，也在中国的

大学、中学、小学当过教师。他认为，中国学生
的学习习惯基本上都是到学校里来，听老师传
授知识，学习现有的结论，然后去应用；而中国
的考试制度，更使得中小学教育无法激发学生
的兴趣和思考，学生上了大学后，也延续了这
种应试教育的思维，上完课后做作业，学每一
门课就是“赚学分”。

抛不开的升学率
上海进才中学校长王丛连也非常推崇案

例教学，“学生必须先预习，并且是主动预习，
才能上好课，值得我们学习。”可是为什么中国
的学校尤其是中小学做不到？他认为是因为我
们不敢放开做。在教育的价值取向上，我们从
小学、幼儿园开始就要争第一，就要按分数排
名次，就要考名牌大学。在这个功利的形势下，
很少有教师、校长敢把升学率抛在一边，开展
案例教学法或者其他教学法的探讨，因为这种
尝试很明显在短时间内会影响升学率。“特别
是像我们这样的重点中学，如果没有升学率，
校长是非常头疼的。因为社会不认可，学校的
发展就要受到严重影响。”
海闻指出，创新型人才培养是中国未来发

展的核心动力，类似的案例教学法是必须的，
他建议先在部分学校开展试点，他同时疾呼：
“现在高考的制度不调整的话，没有哪个学校
敢突破。”

本报记者 张炯强

哈佛案例教学法为何在中国难推广———

新教法敌不过升学率 无人敢试
! ! ! !本报讯（记者 张炯强 特约
通讯员 焦苇）记者今天从市教委
举办的上海高校新型智库建设工
作推进会上获悉：上海高校将建
立一批“高级战略研究中心”，同
时，在教育部的支持下，还将依
托复旦大学设立“中国高校智库
论坛秘书处”，借鉴“博鳌亚洲论
坛”的办会方式，形成以一年一
次“高峰论坛”、平均两个月一次
的“中国高校智库论坛战略对话
会”为主的交流模式，搭建立足
上海、服务国家、放眼世界、多形
式、多层次的中国高校智库交流、
对话平台。
为此，本市已经开始启动“一

流学科建设计划”；聘请有较高理
论素养的党政、企事业单位领导
干部参与高校智库的研究工作；
创设灵活的用人制度和优厚的工
作条件，吸引国内外高校、社会和
政府的一流政策研究人才到上海
高校智库从事专兼职研究。

教育部副部长李卫红、上
海市副市长翁铁慧出席会议并
讲话。
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! 嘉宾向社区居民普及糖尿病防治小知识 本报记者 孙中钦 摄


